
ふれあいトーク記録書 （ 議会サポーター意見交換会 ） 

開催日時： 令和６年７月６日（土） 午前１０時００分 ～ 午前１１時３０分 

場 所 ： 市役所７階 第２・第３委員会室 

参加人数： １３人（サポーター） ７人（市議会議員） 計２０人 

次 第 ： １．開会挨拶 市議会議長 関戸郁文 

２．意見交換会 

３．閉会挨拶 市議会副議長 井上真砂美 

 

 

項目 参加者の意見・質問 議会の応答 

・より良いサポーター制度

を目指して 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・サポーター説明会の時に市、議会、市民の関係に

ついて説明があったが、より分かりやすくするた

めにイラストを用いて説明してもらえると良い。 

本会議、常任委員会、特別委員会の関係がわか

りにくかった。最初の説明で丁寧に説明してほし

かった。また、ホームページには本会議の流れし

か載っていない。7 階で行われる委員会の傍聴の

流れについても載せてほしい。 

6 月に行われた委員会の録画配信の音声が聞き

取りにくかった。調整して聞き取りやすくしてほ

しい。 

 

・仕事の都合などで議会をあまり傍聴できなかっ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

たので、録画配信で見たり意見交換会に参加した

りして議会に興味をもてるようになった。幅広い

年代の方が参加できるサポーター制度になって

ほしい。 

 

・自分のできる範囲で参加することができた。サポ

ーターになっていなければこのような経験をす

ることができなかったと思う。他市町とくらべ

て、市民の意見を聞いてくれる良い制度だと思

う。次年度もサポーターとして残りたい。 

 

・議会のお知らせが LINEで流れてくることや、ユ

ーチューブで議会の内容が見られることなど、も

っと市民に知らせてほしい。議会だよりでサポー

ター制度の特集を組むこともよいと思う。もっと

若い人の意見が反映できる制度にしてほしい。 

 

・サポーターに参加できて良かった。特に、予算の

事前説明会では、サポーター以外の市民の方も参

加していて、市がどんなことに予算を使うのか知

ることができてよかったと思う。 

 

・今年で 2年目のサポーターをさせていただいた。

議会が市とともによりよい市を作って発展させ

ていただきたい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・議会改革、議会の運営についても努力されてい

る。議事運営の無駄な時間の削減につとめていた

だきたい。前もってできることなどがあれば、も

っと効率的な議会運営ができると思う。継続して

改革を進めてほしい。 

 

・長年サポーターをやってきたが、とても良い制度

であると思う。サポーターは、市政がどのように

行われているか理解することが大事。職員ともコ

ミュニケーションをとることも重要である。直

接、議会の傍聴ができなくても、録画配信を見て

もらうことで役割を果たすことができる。また、

自分の意見を議員に話しかけることもよいと思

う。 

 

・サポーターになったことで議会を身近に感じる

ことができた。録画配信については見たい気持ち

もあるが、時間が長いので中々見ることができな

かった。自分の興味のある録画配信がみられるよ

うホームページのタイトルなど工夫をお願いし

たい。若い人がもっとサポーターに参加するべき

であると思った。 

 

・選挙の投票率が低下している。市民の皆さんが、

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

どのように議会に関心が持てるようにするかが

重要である。 

・委員会の録画配信を見た時、職員さんが二重敬語

で話していた。言葉遣いに気を付けてほしい。サ

ポーターの声を出そうとしたが、項目の分類が分

からず、出すことができなかった。もっと気軽に

出せるようにしてほしい。また、市民の意見が取

り上げられる制度があるとよい。一般質問の内容

が事前にわかるようにしてほしい。 

 

・サポーターになるまで、政治に全く興味がなかっ

た。サポーターを通して、市政を知るきっかけと

なり、政治に対しても関心が持てるようになっ

た。この制度は、とてもいい制度であると思う。

若者が参加できる仕組みが必要。若者に特化して

サポーターの案内を送ることや、内容についても

楽しく学べるような工夫をしてほしい。 

 

・ここで話したことが、次の議会で取り上げられて

いることが多くあった。若者が、半強制的でもい

いので参加してもらう仕組みがあるといいので

はないか。自分の意見が議会に伝わることを実感

できるような経験を持ってもらうことが大事で

ある。 

 

 

 

 

 

 

・一般質問の質問項目は事前にホームページに掲

載している。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・一通りサポーターの皆様にお話をしていただき

ました。いただいたご意見については、改善に向

け取組んでいく。毎月、全議員が参加する会議を

持っているので、そこでしっかり議論して取組ん

でいきたい。 

・市の職員が二重敬語で話すのは、とても緊張して

いるのでそのような言葉遣いになると思う。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・より多くの人に議会を知ってもらうため、「議会

だより」を LINEでお知らせすることはできない

のか。 

 

・意見交換会というタイトルでは人が集まりにく

い。懇親会のような形で、少人数で意見交換でき

るような形が作れると、内容に深まりができるの

ではないか。 

 

 

 

・サポーターは広く議会の内容を見ていく必要は

ない。議会を傍聴する機会も多く取ることはでき

ないので、自分の関心があるものから取組んで、

録画配信で内容を把握したり、意見を述べたりす

ることが重要である。常任委員会では、ある程度

の資料がもらえるので参加するとよい。また、月

に一度、全員協議会がある。定例会の前には、市

から詳しい説明があり資料ももらえるので、傍聴

することをお勧めする。 

・「議会だより」はとてもコンパクトにまとまって

・無作為に５００通送っているサポーターの案内

は年代別に人口に応じて送っており、若い人たち

は人口が少ないので少なくなってしまう。若者枠

など工夫する必要があると思う。 

・市のLINEを使って議会の発行するものを出すこ

とはできない。市議会独自の公式 LINEを持つに

は予算の関係等で難しい。 

 

・録画配信では工夫が必要。委員会の内容が分かり

にくいという意見もある。資料があってもわかり

にくいので、検討していきたい。 

今日は、13人の方が集まっているので、もう少

し分散して意見交換できるような形も検討しな

ければいけない。 

 

・３月の予算委員会や、９月の決算委員会は内容が

膨大なので、総務費、民生費、教育費等といった

分野別に傍聴してもらうことも必要である。最初

の説明でそういったこともサポーターの皆さん

にお伝えしなければならないと反省している。 

  6月に行われた委員会の録画配信の音声が聞き

取りにくかった件については、録音時の手違いで

あったので、今後そのようなことが無いよう事務

局にお伝えする。 

・月に一度、全議員が参加する議会基本条例推進協



・フリートーク 

 

いて読みやすいと思う。 

動画を見るのは、時間がかかるので、議事録や音

声データなど AI（ChatGPT等）を使って要約し

資料として配布することも一つの方法ではない

か。 

 

・それぞれの議案が、どの委員会で行われるのかと

いった情報が前もって分かるといい。 

 

・議会だよりは 3か月に１回、市の広報と一緒に配

布される。議会の内容がまとまっているので、目

を通していただきたい。また、内容について疑問

があれば議員に質問することもよいと思う。 

 

・無作為抽出による案内の配布は、ターゲットを絞

って送るとよい。若い人は政治に関心が薄いの

で、若者枠のようなものを作ってはどうか。 

動画の内容についてポイントとなる所トピッ

クを挙げてもらうと助かる。動画に合わせて公開

する資料については、分かりやすくしてほしい。 

 

・意見交換会や、議会報告会などで、私たちが提案

したことを議会で取上げて質問や提案をしてく

れていて感謝している。他の方にも分かるように

報告してもらえるともっと良いと思う。 

議会があるので、そこで全議員が皆様から頂いた

ご意見を共有している。すぐにできることは、取

り入れているが、時間がかかるものもあるので、

実現に向け検討していく。 

・議会だよりについて、見やすいように編集を行っ

ているが皆様から意見が欲しい。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・動画については様々な改善を図ってきたが、今後

も努力していく。議会だよりでは、一般質問のペ

ージの上にトピック載せるようにした。動画でで

きるかどうか検討する。 



 

・現在の意見交換会は対面形式で行っていて堅苦

しいところがあるので、円卓のような形で議員と

サポーターが交互に座っていくと、質問などもし

やすいのではないか。 

 

・全国的に子育て政策に力を入れていることはと

ても良いことだが、高齢者に対する支援も重要で

ある。認知症の方が増加している。明石市は、子

育て政策で若い人が多く移住したが、現在では高

齢者対策に力を入れている。 

  東北大学の川島教授は、薬ではなく読み書き計

算で認知症の予防を進めている。脳を活性化させ

ることで、寝たきりの高齢者が元気になった例も

ある。岩倉市もぜひ高齢者対策に力を入れてほし

い。 

 

・選挙の時、街宣カーが大音量で走るので、寝かし

つけた子どもが起きてしまう。何とかしてほし

い。 

  投票の方法で電子投票、例えば２次元コードを

読み込んで投票できる形ができれば、若者も投票

しやすいのではないか。 

 

・岩倉市中期財政計画を見た。どのような視点でこ

 

 

・意見交換会で、前回出された提案について、どの

ように取り扱ったのか報告することも大事であ

る。双方向で確認できるよう、今後改善を図って

いく。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・議員も両親が高齢者になっている世代が多く、認

知症や、高齢者支援について一般質問などで取上

げている。政策にもそのような内容が反映されて

きているので、経過を見ていただきたい。 

 

 

・法改正なども必要になってくる。意見していきた

い。 

 

 

 



の計画が作られているのか疑問を感じた。収支に

ついて踏み込んだ内容になっていない。数値が羅

列してあるだけである。ぜひ一般質問で取り上げ

て議論してほしい。 

・昭和橋の西にある公衆トイレが非常に汚い。掃除

をしっかり行ってほしい。 

 

 

・ホームページにある「議会改革の取り組み」項目

の中の「岩倉市議会サポーター」から入るとサポ

ーターの声と回答は載っているが、サポーターと

の意見交換については別の項目「ふれあいトー

ク」の中にしか載っていないので、「岩倉市議会

サポーター」の中にも掲載してほしい。 

 

・高齢者の問題、公共施設の老朽化の問題など、予

算が必要である。予算を確保できる政策をお願い

したい。 

 

 

・今回の中期財政計画は初めて作成されたもの。数

値の目標のみ書いてあるだけで裏付けとなる政

策は特に載っていない。今後、議会で取り上げて

いきたい。 

 

・以前、一般質問で取上げトイレのリニューアルを

求めた。一部改善されたが、未だあまりきれいな

状態ではない。市の担当課に伝える。 

 

・改善させていただく。 

 

 

 

 

 

 

・一般質問、委員会代表質問や政策提言などが重要

で ある。今後も市に提案していきたい。 

 

 


